

EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

Director y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

AÑO XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 10 DE OCTUBRE DE 1914

Nº 2.429



COLON



Colón pertenece al pequeño grupo grandioso: los héroes del género humano, los excelsos representantes de la especie. Nació en Italia: la marina española lo cuenta entre sus Almirantes; pero ni Italia ni España pretenden ni pretenderían tenerle por gloria nacional: su sombra no cabe en las dos naciones reunidas.

No es, por otra parte, un marino, ni un soldado, ni un gobernante ilustre, ni siquiera un sabio. Colón es de los hombres que por el camino de las menudas investigaciones, tras largas veladas, después de cansarse la vista observando, y la inteligencia analizando el resultado de sus observaciones, llegan al fin de sus anhelos, a la tierra de promisión de las soluciones felices; es del corto número de los grandes iluminados. Ciencia no le faltaba; perseverancia, obstinación, voluntad firme, ya las mostrará más adelante, cuando llegue la ejecución de su empeño: lo primero que muestra es la intuición (1) pasmosa, el sentido como divinador y la fe sublime del genio; con la luz que alumbraba su pensamiento tratará de alumbrar la ignorancia y las preocupaciones que, oh prodigio! intenta poner al servicio de su convicción; con su fe invencible producirá el contagio de su idea y su esperanza en pecho y en entendimiento, que no estaban llamados a albergarlas. Es una de las grandes tristezas de la Historia; se oprime el corazón: nos sentimos acojados y llorosos al ver marchar con el recuerdo, al grande hombre, poderoso mendigo! de Corte en Corte, de tierra en tierra, por el Continente europeo, tendiendo la mano para pedir el oro de su empresa, cuando lleva en su idea, en su intuición, en los pliegues de su voluntad, algo que sobrepuje los tesoros de "Las mil y una noches"; la realización del cuento de hadas más prodigioso que consintió la humana fantasía. Con melancólica mirada seguimos al peregrino sudoroso y fatigado, con agonía lo vemos luchando con esa forma de la ignorancia que se llama ciencia oficial, que por sus macizos sopores y soberbia satánica, es la ignorancia más oscura y la más difícil de vencer; pero con gozo inefable vemos también, de súbito, levantarse junto a la figura del genio próximo a la derrota, otra figura, otra personalidad destinada a compartir con él la inmortalidad de su triunfo: como quien llega al venturoso desenlace de hechicera y semi trágica ficción poética, que ya con sus peripecias nos desgarraba el pecho, vemos asomar el momento de oro en que una gran reina sale, como por providencial acaso, al encuentro del genio, cercano ya al abatimiento: ese momento es un momento de júbilo para el género humano, es la reversión de una de las más pavorosas catástrofes que se han conjurado en la Historia, y nosotros todos—cómo no hemos de decirlo con orgullo!—pero principalmente toda mujer de nuestra raza, al recordar a Colón peregrino y errante, tiene que sentir en las sienes la frescura del laurel olímpico (2) que ciñe para siempre la memoria de la magnánima Isabel.

Ella hizo que el sueño de aquel visionario fuera una realidad. Ella hizo que pudiera intentarse aquella aventura inaudita (3) que da a pensar, a un tiempo, en las proezas legendarias del Cid (4) en las

(1) El conocimiento claro, directo e inmediato de la verdad.

(2) Con que coronaban en Olimpia. Grecia antigua a los vencedores en los Juegos Olímpicos.

(3) Nunca oída.

(4) Héroe español del siglo XI, famoso por sus correrías contra los moros.

quiméricas empresas de don Quijote. Sólo que esta vez el león no se contentaba con volver las grupas al héroe: el combate iba a verificarse; el océano espumoso, ignoto, inmenso, armado con sus oleajes, con sus abismos, con sus corrientes y sus vientos desconocidos, iba a tener de veras bajo sus garras y entre sus fauces al paladín sin miedo. Por el mar conocido, planificado, detallado, a la manera de un camino público, con los recursos de que la ciencia dispone hoy contra las sorpresas y los asaltos de la ola y el viento, el viaje triunfal de las tres carabelas simbólicas que vinieron a América para solemnizar la memoria augusta del primer viaje, y que no pudieron ser idénticas en lo frágil, en lo desarmado, en lo humilde a la tres de entonces; con todo eso, digo, el viaje de ahora no dejó de verificarse con precauciones, con medidas de protección, con el amparo de otras embarcaciones capaces de protegerlas en el caso de algún accidente. La gallardía del primer viaje apenas puede repetirse con la imaginación y no sin que sufra vértigos la misma fantasía. Pensad los que me leéis en aquella salida de Palos de Moguer, y decidme si hubo jamás en los sueños de la poesía, en las exageraciones de la leyenda, en las ficciones mitológicas, (1) algo que supere al grupo de insensatos que van así a meterse en los senos de la aventura casi inconcebible. Si mañana, por caso no previsto, un sabio que reuniera, concentrara e hiciera dar nuevo y gigantesco paso a toda la sabiduría actual del mundo, propusiera viaje por las regiones del espacio a otro planeta de nuestro sistema,—a Marte o a Saturno,—y si en la endeble barquilla del aerostato para la navegación temeraria encontrase compañeros, y si estos compañeros fueran hombres que participaran de su audacia, pero que no pudieran participar de la intuición de su genio, ni de las confianzas de su ciencia, todavía ese viaje increíble y maravilloso, tendría un término conocido, una marcha marcada a través de un medio menos misterioso hoy que lo era en el siglo XV el Océano Atlántico; todavía habría menos solemnidad en la despedida, menos grandeza épica (2) en la resolución, carácter menos sublime en el intento, que en aquella arrancada de Palos de Moguer de las tres carabelas inolvidables que van,—palomas de alas sedosas y breves,—a tender el vuelo que para los alcions (3) es locura. Ya parten, ya se inflan sus velas, ya se alejan, ya apenas se divisan, ya se pierden de vista. Cómo debió brotar entonces de las playas de la España creyente e idealista, cómo debió surgir de aquellas arenas, en que quedaron las madres y las prometidas, el humo sonoro, uno de los más grandiosos que han llenado el espacio: "Que Dios los acompañe!"

Por eso, bien podemos decirlo, aunque sin la pretensión ridícula de monopolizarlo: Colón es una gloria nuestra. En un momento crítico de la Historia, nuestra raza y él se comprendieron y se aceptaron mutuamente. Adopción inolvidable que ha dilatado el planeta! El tenía, al menos, ya lo dije antes, la fe de su genio: una claridad privilegiada, a la manera de un ángel que llevase una estrella en la mano, marchaba delante de su pensamiento, di-

(1) Las de los mitos o relatos fabulosos de las aventuras de los dioses y los héroes de la antigüedad.

(2) Propia de altos y memorables personajes.

(3) Ave marina, especie de martín-pescador.

sipando las tinieblas del abismo: pero aquellos marineros que lo seguían, tan sencillos, tan inespertos, digámoslo en honor suyo, tan ignorantes,—esos tuvieron la fe que faltó a Pedro para caminar sobre las olas detrás del Redentor. El Océano sin límites; después, al llegar, la selva sejante al Océano; aquellos ríos como mares, aquella raza extraña, aquellos precipicios, aquellos volcanes,—nada les arredró, colocando sobre la erguida cumbre de los Andes la bandera de España, y partiéndose con ella como en dos mitades, partiéndose con ella como en dos emisferios distintos el horizonte de la Historia.

El nombre de Colón cifra y expone esas ideas. Gloria de Italia, en cuyo suelo se mecía su cuna; de Italia, donde Garibaldi (1) hubiera sido capaz de emular las aventuras maravillosas de nuestros Corteses y Pizarros; donde nació Miguel Ángel, el único digno de levantar la estatua del grande hombre, y Dante, el único digno de cantarlo. Gloria de nuestra raza, que le dió en el Cid y en el Quijote sus dechados, en los marineros de Moguer sus colaboradores, en la Reina Isabel su providencia con su bandera sombra; con sus premios aliento, con la conquista la fecundidad de su obra,—Colón, he de repetirlo al concluir, es una gloria humana: tal es el sello y el verdadero carácter de su grandeza. Este Continente prodigioso; el de los montes altos, el de los bosques densos, el de los anchos ríos, el de los pechos fuertes, es el pedestal del monumento que la Historia erige para su recuerdo; pero de todos los pueblos, de todas las zonas, de todas las castas han de levantarse los homenajes y los laureles de su triunfo. Su heroísmo en sufrir, en trabajar, en arrostrarlo todo: las privaciones, la miseria honda, la humillación cotidiana, la muerte misma, para la victoria de su idea, es, no después de su genio, sino con su genio, lo que hace de veras incomparable su grandeza. La Historia no recuerda otro caso de una inteligencia tan alta, puesta en conjunción con un carácter tan noble y vigoroso. Colón es una estrella doble. Es un granito que parece hecho de luz. Por su entendimiento es incomprencible en la nuestra. Todas las conquistas de la ciencia se muestran pequeñas cuando se las compara con la suya; todas las hazañas de los grandes capitanes resultan baladíes en comparación con sus hazañas. Luchó con lo imposible; venció el Océano inmenso: extendió el mundo; prolongó la sombra de la cruz sobre todo el planeta; hizo al género humano, en conjunto, un servicio divino; que muriera definitivamente cuando cerró los ojos, lo juzgamos imposible; bronce como el de su inteligencia, oro como el de su voluntad, son metales imperecederos. Su nombre es un estímulo perenne, su ejemplo una lección imborrable; su agoteosis, (2) uno de los raros casos en que la Humanidad se yergue altiva, y aliviada de sus desmayos y sus pesimismo, olvidada de concupiscencia, consciente de su fuerza, retemplada en la religión de lo ideal, exclama con alborozo: "Ecce homo". (3)

ANTONIO ZAMBRANA

(1) Hábil político y militar italiano del siglo anterior. Su importancia en la historia contemporánea es muy grande porque contribuyó poderosamente a la unidad de Italia y al triunfo en ese país y en otros de los principios democráticos.

(2) El acto de tributarle a un hombre los homenajes dignos de un dios.

(3) He aquí al hombre.

BREVA INDIANA MELSTON
EN LATAS DE CUARENTA Y NUEVE TABLETAS
Rica, aromática, pura, deliciosa
DULCE Y SECA
Gana más el comprador por latas
Gana el consumidor porque
contiene más tabaco que
cualquiera otra y es mejor
PIDANSE A LUIS CASALVOLONE
Agente exclusivo para Puntarenas y
Guanacaste.

Ecós

Las fiestas....

Hoy dan comienzo a LAS fiestas de octubre, en celebración de varios acontecimientos.

Por ser el lunes último día de festejos, "El Pacífico" ha resuelto retrasar hasta el miércoles, su edición del martes, con el propósito de dar a sus numerosos abonados una detallada crónica de los acontecimientos de estos días.

Lo que ponemos en conocimiento de nuestros amables lectores.

**

San Rafael

Mañana domingo se celebrará una reunión en el Hospital de San Rafael, para tratar extensamente del nombramiento de comisiones, que se encargarán del arreglo y demás, del edificio, con motivo del onomástico del patrono del establecimiento.

Es de esperar que las personas invitadas concurren puntualmente, a fin de que la festividad del día 24 de este mes, sea celebrada como en años anteriores, pomposamente.

**

Carne flaca

Nos dicen de Chomes.—No obstante la crisis actual, nos venden la carne a precios exorbitantes, sin ninguna consideración para el pueblo pagano.

Y como si esto fuera poco, la carne expandida es tan flaca y tan... calamitosa que a veces no puede comerse por lo flaca. Y el ganado lo compran "regalado" los carniceros.

**

Fallecimiento

Con profundo sentimiento nos hemos enterado del fallecimiento de doña Teodosia Mena de Chinchilla, ocurrido ha pocos días en Esparta, su ciudad natal, donde se siente y se llora, de modo sincero, su eterna ausencia. Allí se la quería como se quiere a las personas que todo son corazón; se le distinguía y apreciaba como se distingue y se aprecia a damas, cual ella, que saben ser madres y esposas.

Al pagar doña Teodosia su tributo a la madre tierra, su recuerdo no se extinguirá jamás en el corazón de sus amigos, que lloran con sus hijos y su esposo, su marcha inesperada al seno de Dios.

Vayan para ellos las muestras más sinceras de condolencia y descansen en dulce paz los restos de la amiga ausente.

**

De Santa Cruz

Vino a este puerto don Valeriano Cabalceña en comisión especial. Viene a llevar un nuevo altar de la iglesia cruceña enviado desde San José. Por lo visto aquella iglesia ha sido trasformada, pues sabemos que el piso antiguo ha sido sustituido por mosaico de colores.

Don Alfonso Salazar y Emiliano Ahumada parten para el Viejo y el Bolsón respectivamente.

Restablecido por completo llegó a esta procedente de San José el joven don Antonio Gámez.

Inserción solicitada

A quienes interese

Hace pocos días que el señor Miguel Guzmán, entabló una acción contra el joven don Víctor Céspedes D., en reclamo de colonos que este adeudaba a aquél en su calidad de fiador; la actitud del señor Guzmán, salvaguardando sus intereses, ha sido mal vista por el joven señor Céspedes, atribuyendo a venganzas políticas y sindicando como intrigantes a personas extrañas completamente a su malestar comercial, malestar que está viciado desde su adquisición, desde luego que hubo un negocio con activo y pasivo que dejaba mucho que desear. La culpa se debe atribuir a su inesperienza comercial y de aquel o de aquellos que lo indujeron a comprar un negocio que presagiaba ruina. Signieron el principio de "sálvese el que pueda".

Como se me cree uno de los autores de esa bajeza, doy a la publicidad dos cartas que me ponen a salvo del rumoreo de comadres.

"Puntarenas, 29 de setiembre de 1914. Señor don Miguel Guzmán.—Chapernalito.—Apreciado señor:—He sido informado por un amigo mío, que lo es también de Ud., de que en corrillos en esta localidad se dice: que la ejecución que Ud. entabló, en cobro de una suma de dinero, contra el joven don Víctor Céspedes D., fué por insinuación de dos civilistas y como venganza política; se dice a la vez, que Ud. mostró cartas a persona interesada y se atribuye la paternidad de esa gestión indigna a don Alberto Delgado M. y a mí. Como estoy cansado de llevar sobre mis hombros la calumnia y villanía con que me regalan a diario mis gratuitos enemigos, ruego a Ud. informarme, al pie de la presente, cuando y en qué fecha he molestado su atención con asuntos de esta naturaleza. Esperando me autorice para hacer de su respuesta el uso que más me convenga, me repito de Ud. atento s. y amigo.—Mig. A. Veliz.—Chapernalito, Stbre. 30 de 1914. Señor don Miguel A. Veliz.—Puntarenas. Mi muy apreciable amigo:—Recibí su apreciable cartita de fecha 29 del presente

(Inserción solicitada.)

Cosas de Manzanillo

No a los necios e idiotas de Manzanillo, pero sí a los difamadores de honras y calumniadores de oficio, que aquí son bien conocidos por lo que veladamente y con su instinto satánico dejan traslucir en sus necias publicaciones y corrillos, los reto para que respaldados por su firma y públicamente, me lancen alguna de sus infamias con que a diario me calumnian, o publiquen certificación de algún juzgado de la República, en que conste que yo haya sido procesado, como algunas lenguas viperinas lo dicen aquí.

El público que ignora estas cosas, no puede decifrar el enigma, pero las personas con quienes han pretendido en vano difamarme, sí saben con quién hablo.

VICENTE SOLANO G.

Estero del Barco, Manzanillo, octubre de 1914.

setiembre e impuesto que he sido de ello veo con mucha extrañeza lo que Ud. me dice: en primer lugar, yo no he sido instigado por Ud. para hacer mis reclamos de los varios negocios que tengo con otras personas, pues, desde luego declaro que hace mucho tiempo que no se de Ud. y creame que siento mucho que esas personas le den otro carácter a los asuntos y se ocupen de andar con chismes, mezclándolo a Ud. y a don Alberto Delgado a quienes estimo y son de mi aprecio. Puede Ud. hacer el uso que más le convenga de la presente carta y siento demasiado lo ocurrido.—Mande a su afectísimo amigo, Miguel Guzmán".

Así las cosas, siento mucho que en tan temprana edad, el joven señor Céspedes, sea blanco de las iras o de la conveniencia de los mismos que lo rodean y vea enemigos en quienes, como yo, han sentido su malestar comercial. Apelo al testimonio de don Cristóbal Colóm.

MIG. A. VELIZ

Puntarenas, octubre de 1914.

EL PORVENIR

RAUL JIMENEZ & C^o

Tienda de novedades — Frente al Mercado

Especialidad en adornos de toda clase.

Acaba de llegar un bonito surtido de zarzas de todas clases y precios Cintos y terciopelos—todos colores—gasa—camires negros de superior calidad—driles—cáñeros para camisa último estilo—medias para niño—todos los números—medias para hombre desde 25 centimos el par—corbatas para caballero muy buen surtido—géneros para hábito—botones de fantasía—chole y chalinan de muy buenas calidades —Todo nuevo. bueno y barato —Buenas r. bajas en compras al contado.

Ferretería DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellcito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

Aviso A los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en a forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a solicitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas.—Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. Saravia

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.-- Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablones, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.



EXCELENTE PARA LOS NIÑOS

No hay nada que les sienta tan admirablemente á los niños como la *Emulsión de Scott*. Abastece los elementos más necesarios para su desarrollo, y por lo tanto debiera de dárseles cada vez que dan muestras de debilidad, enflaquecimiento, etc. La

EMULSION DE SCOTT

la recetan los más conocidos médicos; no hay medicamento que goce de tan unánime y autorizada aprobación. Absolutamente exenta de alcohol ó drogas nocivas.

PIDA SIEMPRE LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA.

(Inserción solicitada.)

Pobrecito el Hombre!

Va resultando cierto que Bromero Chacal tiene su hachita que afilar. ¡Cómo adula el pobrecito al hombre del violón para que cuando éste llegue al anciano reino de los cielos le dé el puestecito de maestro que tanto lo hace suspirar! Siga adelante, Chacalito, aunque sea cojín cojando, que por ese camino llegará sin duda a colmar sus "nobles" aspiraciones o a... romperse la crisma.

Cuando ponga ya el pie en el estribo, cosa fácil para Ud., le haremos un canto épico adecuado.

X. y Z.

Ecos de Nicaragua

(Por telégrafo)

León, octubre 7.—Anoche verificóse en Colegio de la Asunción espléndida velada en homenaje Monseñor Piñol y Batres, hoy la sociedad preparó solemnemente recepción en los salones del Seminario; próxima semana daráse un paseo al ingenio San Antonio. Prelado muéstrase sumamente satisfecho agasajos sociedad y pueblo leones; hay gran entusiasmo.

"La Opinión."

Resolución

Don Momo el guazón Del Pacífico, nos trajo La adivinanza del violón O del hombre del contrabajo.

Este es un rompecabezas Que me pone cabibajo Que adivino?—ni por esas Que es el hombre del contrabajo. Y la adivinanza tomo Y la leo de arriba a bajo Y a un no adivino don Momo, Que es el hombre del contrabajo. Y pienso con tanto afán Que casi ya no trabajo; Sepa Dios, Eva o Adán Que es el hombre del contrabajo.

EDWIN

Pro-enseñanza

Con gusto iniciamos la suscripción para publicar en folleto el interesante trabajo de don Luis Felipe González titulado "Influencia del hogar en la escuela", a fin de distribuirlo gratis entre maestros y padres de familia.

"El Pacífico" c 2.00

En LA EUREKA están a la venta frescas manzanas y exquisitas galletas en las latas de fantasía y propias para regalos de novia.

REALIZACION

Solamente por quince días!

TIENDA DE NOVEDADES

VICTOR CESPEDES Y C^o.

Especialidad en corsets, bordados, encajes, panas, terciopelos, perfumería, joyería y calzado fino para niños.

El día 30 de abril fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras al contado.

No olvidar que por cada 25 tiquetes de compras al contado damos 50 céntimos en lotería para el próximo sorteo

Mayo 23

PRECIOS FIJOS

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE OCTUBRE DE 1914

Puntarenas - Ballena - Bolsón Con escala en Humo			Puntarenas - Chomes		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena-Bolsón	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Vjernes * 2	6 a. m.	2 p. m.	Jueves 1	10 a. m.	12 m.
Martes 6	9 a. m.	4 p. m.	Domingo 4	10 a. m.	12 m.
Jueves 8	12 p. m.	7 a. m. del 9	Martes 6	11 a. m.	1 p. m.
Martes 13	2 a. m.	9 a. m.	Jueves 8	12 m.	2 p. m.
Viernes * 16	4 a. m.	12 m.	Sábado 10	7 a. m.	9 a. m.
Martes 20	9 a. m.	4 p. m.	Martes 13	8 a. m.	10 a. m.
Jueves 22	12 p. m.	7 a. m. del 23	Jueves 15	8 a. m.	10 a. m.
Martes 27	4 a. m.	11 a. m.	Domingo 18	10 a. m.	12 m.
Viernes 30	7 a. m.	2 p. m.	Martes 20	10 a. m.	12 m.
* Escala en Manzanillo ida y vuelta			Jueves 22	12 m.	2 p. m.
Puntarenas - Bebedero			Domingo 25	8 a. m.	9 a. m.
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero	Martes 27	8 a. m.	10 a. m.
Sábado 3	10 a. m.	4 p. m.	Jueves 29	8 a. m.	11 a. m.
Martes 6	12 p. m.	6 a. m. del 7	Puntarenas - Puerto Jesús (Los Bongos) Con escala en Manzanillo		
Sábado 10	1 a. m.	7 a. m.	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Miércoles 14	6 a. m.	12 m.	Sábado 3	10 a. m.	3 p. m.
Sábado 17	8 a. m.	2 p. m.	Sábado 10	2 a. m.	7 a. m.
Martes 20	12 p. m.	6 a. m. del 21	Sábado 17	9 a. m.	2 p. m.
Sábado 24	2 a. m.	8 a. m.	Sábado 24	2 a. m.	7 a. m.
Miércoles 28	6 a. m.	12 m.	Sábado 31	9 a. m.	2 p. m.
Sábado 31	9 a. m.	3 p. m.	Puntarenas-San Pablo (Puerto Thiel) Con escala en Manzanillo		
Puntarenas - Manzanillo			Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Miércoles 7	1 y 3 a. m.	6 a. m.
Sábado 3	10 a. m.	5 p. m.	Miércoles 14	7 y 30 a. m.	12 m.
Lunes 5	8 a. m.	11 a. m.	Miércoles 21	1 y 30 a. m.	5 p. m.
Miércoles 7	1 y 30 a. m.	7 a. m.	Miércoles 28	7 y 30 a. m.	12 m.
Sábado 10	2 a. m.	9 a. m.	Manzanillo - Ballena		
Miércoles 14	7 y 30 a. m.	1 p. m.	Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena-Bolsón
Sábado 17	9 a. m.	4 p. m.	Viernes 2	8 a. m.	2 p. m.
Lunes 19	8 a. m.	11 a. m.	Id. 15	6 a. m.	12 p. m.
Miércoles 21	12 y 30 a. m.	6 p. m.	TARIFA DE PASAJES		
Sábado 24	2 a. m.	9 a. m.	De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús y San Pablo, o viceversa en primera \$ 3.00		
Lunes 26	8 a. m.	11 a. m.	De Puntarenas a los mismos puertos " 2a " 2.00		
Miércoles 28	7 y 30 a. m.	1 p. m.	" " " Manzanillo o viceversa " 1a " 2.00		
Sábado 31	9 a. m.	4 a. m.	" " " Chomes " " 2a " 1.00		
			" Manzanillo " Ballena " " 1a " 3.00		
			" " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa " 1a " 2.00		
			" " " " " " " 2a " 1.00		
			Niños menores de diez años mitad de precio.		

TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús y San Pablo, o viceversa en primera	\$ 3.00
De Puntarenas a los mismos puertos	" 2a " 2.00
" " " Manzanillo o viceversa	" 1a " 2.00
" " " Chomes	" 2a " 1.00
" Manzanillo " Ballena	" 1a " 3.00
" " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa	" 1a " 2.00
" " " " " " " " " " " " " " " "	" 2a " 1.00

Niños menores de diez años mitad de precio.

TARIFA DE FLETES

Por quintal de Carga Bebedero Ballena y Bolsón	\$ 0.50
" " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo	" 0.40
" " " Chomes	" 0.25
" cada garrafón lleno (15 litros)	" 0.50
" " " vacío	" 0.25
" " montura	" 0.25
" " cuero de res	" 0.25
" " pie cúbico de carga	" 0.25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz frijo en cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápida y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

Precios por ida o regreso:

Por ida	{ Chomes \$ 15.00
	{ Manzanillo 30.00
y regreso	{ Puerto Jesús o San Pablo 40.00
50 p ^o de	{ Bebedero 60.00
recargo	{ Humo 60.00
	{ Ballena 70.00

OBSERVACIONES

1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.

2—Los tickets deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin ticket pagará una multa del 50 p^o. No se devolverá el importe de los tickets cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.

3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.

4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de café, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.

5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.

6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinas. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de \$ 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.

7—Los días 1^o y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.

8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.

9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".

10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco centones por ml. de comisión.

LA EMPRESA

Antonio Alvarez Hurtado ABOGADO Y NOTARIO

Oficina frente al Parque Victoria y el Estero.—Altos de la casa de don Alberto Fait.

HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientos varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias:

LAS ALVARADO

Suscripcion

para repatriar a Cesárea Gutiérrez, su hijo, un hermano y hermana Teodula Gutiérrez, quienes actualmente residen en Diriamba, Nicaragua, en mala situación pecuniaria:

Sociedad de Instrucción y Recreo de Puntarenas.....	\$ 10.00
Antonio Alvarez H.....	5.00
Climaco Pérez.....	2.00
XX.....	1.00
Fernando Aguilar.....	1.00
Lalita Grillo.....	5.00

A nuestros Agentes

que no hayan rendido sus cuentas atrasadas, les suplicamos hacerlo cuanto antes les sea posible.

Igual súplica hacemos a las personas que tengan cuentas de suscripciones pendientes con esta empresa.

Discos!

La casa de Steinvorth acaba de recibir un surtido completo y variado, todos de artistas escogidos, tales como Caruso, Constantino, Sagi-Barba, Luisa Vela, La Goya, etc.

Todos a precios sin competencia; pase a nuestro almacén y se convencerá.—Set. 5

EN ALAJUELA

Se consiguen útiles para escuelas y oficinas, de inmejorable calidad y las últimas novedades en artículos de Papelería, Joyería y Cigarrería, novelas, libros de enseñanza, de recreo y religión, en la famosa LIBRERÍA ALAJUELENSE de CALVO F. y COM. que los importa y vende a más bajo precio que en la capital. Órdenes por correo se atienden inmediatamente.—Apartado n° 28.

Ultimatum!!

A los morosos de "La Eureka" se les da de tiempo para cancelar sus cuentas, el mes de setiembre. Del 1^o de octubre en adelante, serán publicados los nombres de aquellos que no lo hayan hecho.

Ag. 29

"LA EUREKA"

Bibliografía

Recomendamos a nuestros lectores el diccionario que con el título de "Pequeño Larousse ilustrado" acaba de publicar en París la popular librería de Larousse. Es el "primer diccionario manual verdaderamente hispano-americano" que hayamos visto, pues entre sus nueve mil americanismos hemos encontrado por fin multitud de voces de nuestro país, y, en su rica ilustración figuran gran número de animales, plantas y objetos de nuestro continente.—La parte histórica comprende toda clase de informes referentes a nuestra historia, nuestra geografía y nuestra literatura, mapas especiales para cada país, retratos de americanos notables. Su ilustración que comprende cerca de "seis mil grabados, 720 retratos, mas de 300 cuadros enciclopédicos y mapas, once de ellos en colores," constituye una enciclopedia gráfica como no la habíamos visto hasta hoy.

Su precio reducido lo pone al alcance de todos. Pídase el prospecto a cualquier librería o a la Librería de Larousse, en París (6^o)

ANUNCIESE Y SUSCRIBASE A

"EL PACIFICO!"

NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

Prensa extranjera

Otro Judas en la América Hispana

Bajo el mote que antecede, publica el importante diario venezolano "El Fonógrafo", el vibrante editorial, que reproducimos gustosos a continuación.

"Muchos de nuestros lectores habrán olvidado, seguramente, la figura servil de Adolfo Díaz, el Presidente de Nicaragua hechura de los yanquis, que necesitan un instrumento en la desgraciada República centro americana, a fin de no haya ni el más remoto peligro de que cualquier potencia—Inglaterra o el Japón—construya un canal que dé al traste con el de Panamá.

Hace cosa de un mes, cuando un gran diario neoyorquino pidió opinión entre los Jefes de Estado de la América Latina sobre la intervención norte-americana en los asuntos internos de Méjico, Díaz fué el único que respondió en sentido afirmativo.

Como pasa en varias repúblicas hispano-americanas, el Presidente de Nicaragua es un tiranuelo que vive en perpetuo temor de las iras populares. Para estar a cubierto de éstas ha imaginado una nueva felonía, contra la que debe levantarse airada toda la América Española. En la prensa norte-americana corre la comprobación oficial de la traición cometida por ese hijo espurio de la porción hispano-parlante del Continente. Aparece publicado en varios de los Estados Unidos el cablegrama que dirigió Adolfo Díaz a Emiliano Chamorro, Plenipotenciario de Nicaragua en Washington, que dice:

Active conseguir protectorado siguiendo gestiones. Cablegráfico en ese sentido al Ministro Cuadra.—Firmado: Adolfo Díaz.

El referido Cuadra es el Ministro de Hacienda de Nicaragua, quien, desde hace más de un año, está en Washington como agente financiero de ese Judas centro-americano, para negociar empréstitos y hacer otras transacciones de que se aprovecha Wall Street para imponer la diplomacia del dólar.

Chamorro respondió lo siguiente:

Continúo gestiones activamente. Prepáranse protestas de Costa Rica y creo también del Salvador. Firmado: Chamorro.

Inmediatamente que el gobierno de Costa Rica tuvo conocimiento de semejante infamia, presenó a le Casa Blanca una enérgica protesta contra la Enmienda Platt aplicada a Nicaragua. Igual cosa hizo El Salvador.

Como, según reza el viejo refrán no hay desgracia sin fortuna, en el Senado americano hay buen número de senadores que se oponen enérgicamente a la expansión por el dólar. Sin embargo, ha de tenerse en cuenta que, desde que los Estados Unidos acometieron la apertura del Canal de Panamá, han considerado como una amenaza las facilidades que presenta Nicaragua para la construcción de una vía interoceánicas y, ni por un momento, han perdido de vista la política interna de aquel país. Sabedores de que Zelaya negociaba un tratado secreto con el Japón, lo lo suprimieron del poder. Igual cosa hicieron con Madriz, hasta que consiguieron a Díaz, magnífico instrumento para sus futuros planes en Nicaragua, como lo está demostrando plenamente.

Adolfo Díaz está hecho de la madera de los lacayos. Su psicología de manumiso lo lleva, irresistiblemente, a besar las suelas de las botas del Tío Samuel, al que le conviene tener en Nicaragua un siervo sumiso, pronto a acatar las órdenes de la Casa Blanca, aun cuando sea haciéndose reo del grave delito de traición a la Patria y a la raza.

Ese hijo renegado de Nicaragua merece la execración de toda la América española y que su siniestra figura de Iscariote perdure en las páginas de la historia, ajusticiado en la picota del escarnio.

Guanacastecas

Crisis aguda : : — ¿ Y la bomba ?
Vaya un "tuerce"!—Fiesta escolar

Nos invade la crisis llenando de tristeza el corazón. Pocos pueblos del país como este podían sentir tanto, la mala situación. Estamos asediados, de pegar un grito en media calle y salir corriendo.

Y como si esto fuera poco, la bendita bomba, causa de nuestros desvelos, no llega. Nos alagan con la noticia de su arribo, pasan días y nadie se preocupa de mandarla. El pueblo la necesita. En la estación seca nos morimos de s. d. Cuantos beneficios no nos reportaría la bendita bomba. Vaya un "tuerce"! Tampoco pudimos celebrar el día de la patria, por razón de la crisis, como por la ninguna voluntad del Presidente de la Junta que no se siente en nada.

En cambio, sí festejaremos dignamente el descubrimiento de América. El señor maestro don Miguel Alvarado, persona digna y progresista, de acuerdo el pueblo de 27 de Abril que le acuerpa unánime, organiza los festejos. Ese día habrá carreras de cintas, fiesta escolar en el plantel de enseñanza y luego un baile popular. No se crea que por que no bebemos buena agua vamos a dejar de menearnos, ayudados por el caballero mencionado y su apreciable esposa.

Corresponsal

27 de Abril, setiembre 25 de 1914.

CIGARROS ARDON

FRESCOS y exquisitos cigarrillos Mogu! y Tabacos, ha recibido la EUREKA

Estreñimiento

Para el estreñimiento, indigestión, pérdida del apetito, eructos ácidos, lengua cubierta, mal sabor en la boca, dolor de cabeza, ataques de bilis, y todas las enfermedades del estómago, del hígado y de los intestinos, el remedio más pronto y eficaz es la

HEPALINA

Esta famosa medicina, por más de 70 años, ha sido la favorita del pueblo americano y alcanza las mayores ventas del mundo comparada con otros remedios semejantes.

La Sra. Francisca Adorno, de Cataño, Puerto Rico, escribe como sigue: "Hacia un año que padecía de enfermedades del hígado. Afortunadamente encontré en una farmacia una cajita de Hepalina, la tomé, y desde la primera semana noté gran alivio. Hoy estoy curada de todos mis males."

¡ Pruébela !

Aires Santacruceños

Nuestra vida es nuestra vida, ella se desliza ataviada de gozaderas, como que no nos importa un adarme, ni la guerra europea que a tantos incomoda, ni la cuestión arreglos con los bancos. Con decirles, que ni aquello del 15 0/0 nos hizo mella. Isauro el mayoral, con esa expresión gestativa lanza sus miradas escudriñadoras al través de sus lentes cristálicos que va a encontrar su muerte en el opaco de los matapalos, como lanzando un reto a las alturas y sonriendo burlescamente ante la fiera acometida de la crisis que halla en él, la invulnerable "Piedra del Dantiel". Ver a Lauro, con ese andar de "Barón del Tempete", con esa expresión "arbitrio-mística" que unida a la sonrisa ingénuca que gasta, servirá para forjar remotamente una idea de nuestra vida.

Don Rubén el "bialmo" en las noches tibias y silenciosas dibuja furtivamente su silueta por las "enredaderas del jardín, como ave herida en la campiña que busca el regazo" do reclina en las horas del pensar profundo.

El Liedo Demos-Tenes, discípulo aprovechadísimo de Cupido, es la genuina representación del Jhon Raffles cruceño, no hay "agujero" o escondite, no hay lirio o margarita, en que este humano alado no llegue con sus tentáculos a libar su "miel" y a dejar su "miel"; no hay corazón chico o grande blanco o negro, que no cargue al peso de sus "investigaciones" Oh! Raffles.

MURMURIOS DEL SIRRA

DE ADMINISTRACION

Se suplica a los señores agentes desenvolver firmada con las liquidaciones, la nota-cuenta que se les acompaña con los recibos.

Hotel Europa

Unico de la. clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

Emanuel Moiso

AZUCAR

Del Ingenio Tempisque

DE FEDERICO SOBRADO

— VENDE —

Francisco Amador Mejía—Agente

SASTRERIA

DE TEODOMIRO ACUÑA G

Puntualidad y conceción.—Corte esmerado y correcto. El mejor taller en su ramo. Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.

LA PRIMOROSA

DE

SARKIS M. BRAIS

TIENDA MUY BIEN SURTIDA

Está para llegar una existencia de encajes búlgaros de color.

Encajes blancos y de colores.—Finos.—BAJOS PRECIOS

Se compra malz, pie es, cueros, caucho, arroz, etc.

EL SIGLO NUEVO.—Puntarenas

Almacén de Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente.—Acabamos de recibir un ESPLÉNDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitrán, tachuelas y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA A. HERRERO Y Cia.

Man Chon Sing y C^o

TIENDA : : : ABARROTES : : : ALMACEN

Constante renovación de mercaderías

Inmejorable calidad y bajos precios para abarrotés

TEODORO ROIZ

Gran Fábrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENAS COSTA RICA.

GEO S. R. CORNICK

Compro toda clase de maderas pagando mejores precios de plaza Apartado 54—Oficina 200 varas del mollecito de la Y griega Ag. 6

Limonas al por Mayor

Se compran desde fines de octubre en adelante cada quincena

Enormes cantidades de limones

La fruta ha de ser fresca, bien desarrollada pero sin estar amarillenta La entrega ha de ser un día antes de la llegada del vapor.

Oferta con precio por

las cien libras puestas en bodega en Puntarenas

con indicación de cantidad de cosecha quincenal.

Dirigirse a San José, apartado 613.

LA EUREKA

Cantina, refresquería y tostelería, la mejor atendida del puerto

Grande y magnífica existencia de vinos selectos, especialmente el de la famosa casa española A. R. Valespino y Hno.

LA EUREKA cuenta con la mejor calidad de hielo que se fabrica en el puerto. Buscad sus famosos "Coctails Eureka!"